

14. Contamos con representantes populares

Sesión
1

■ Para empezar

En México, como en otros países democráticos, la ciudadanía cuenta con representantes en el gobierno. Éstos reciben el calificativo de populares porque el pueblo, de manera particular la ciudadanía, los elige cada cierto tiempo en los procesos electorales que son el mecanismo de las democracias modernas para resolver retos y problemas de diversos tipos que nos afectan de manera común.

Para iniciar el trabajo de reflexión, pregúntate:

- ¿Qué papel desempeñan los representantes populares en una democracia?
- ¿Por qué los representantes deben tener en cuenta las necesidades fundamentales de la población y el ejercicio de sus derechos humanos?
- ¿Qué compromisos debe establecer un gobierno democrático con el bienestar y los derechos de la población?

El mural *Del porfirismo a la Revolución* (1957-1966), de David Alfaro Siqueiros (1896-1974), muestra a Díaz rodeado de personajes de las clases ricas, beneficiadas con su gobierno.



Aquí apreciarás el papel de los representantes en el gobierno democrático a fin de promover el bienestar y garantizar los derechos de la población.

Al incorporarse a las tareas de gobierno, quienes nos representan se convierten en autoridades. ¿Sabes quiénes son tus representantes?

1. Investiga, previamente, entre tus familiares y otros adultos de tu comunidad sobre las personas que los representan en el gobierno del municipio, la entidad y el país.

- a) Pregunta los nombres de los representantes y qué funciones realizan en el gobierno.
- b) Anótalas en tu cuaderno y compártelas con tus compañeros para integrar una lista de todo el grupo sobre los representantes populares.

■ Manos a la obra

Conociendo a nuestros representantes

Representar quiere decir sustituir a alguien o hacer su papel, aunque no esté presente. Los representantes actúan a nombre de los ciudadanos y, como viste anteriormente, cuando el candidato de un partido resulta ganador en las elecciones, al haber obtenido la mayoría de votos, trabaja a favor de los intereses de todos los ciudadanos, incluyendo a quienes no votaron por él.

Uno de los emblemas de la Revolución Francesa fue la eliminación del poder político centrado en una sola persona. Durante varios siglos esa fue la norma: las decisiones de los gobernantes fueron determinadas por una persona —el rey o emperador—, así como el pequeño grupo que le rodeaba: consejeros, nobles, dirigentes de la Iglesia. El pueblo no tomaba parte y solamente era considerado por el valor de su trabajo en la producción de bienes y servicios, donde se les consideraba como esclavos, siervos o vasallos.



Los representantes son elegidos por los ciudadanos.



Hay diversas formas de conocer la perspectiva de quienes gobiernan sobre las necesidades y los intereses de la población.

Con el apoyo del recurso audiovisual *Soberanía popular y representatividad* comprenderás la relevancia de la participación ciudadana para lograr que los gobernantes se desempeñen con apego a la legalidad y trabajen en beneficio de la sociedad.

